

# EL CONSTITUCIONAL

PERIÓDICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Girona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 2 rs.  
La suscripcion se hace previo pago adelantado

DE

GERONA

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales, pago anticipado.  
Insértese ó nó, no se devolverá ningun original.  
Se admiten las suscripciones, Escaleras de San Martin 3, segundo.

AÑO I.

REDACCION Y ADMINISTRACION.  
Escaleras de S. Martin, núm. 8,  
segundo.

Miércoles 20 de Julio de 1881.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos.

NÚM. 48.

## LA ALGARADA.

Nuestros adversarios han elegido por punto de ataque el Ampurdán, allí han convocado á los hombres de todos matices figurando en particular el rojo y violeta.

El rojo se llama fraccion pactista; el violeta representa á esos hombres sin convicciones, que en política lo mismo están con Cánovas, que con Sagasta; que con un esfuerzo apoyarian á los moderados y con alguna presion á Ruiz Zorrilla. Esos hombres son los que han preparado los combustibles á los que ha prendido fuego un ex-diputado conservador D. Alberto Camps, husar probado que presenta su candidatura por La Bisbal. Ha obrado con habilidad. Para distraer la atencion ha querido concentrarla en el Ampurdán y allí ha contado con el auxilio de los pactistas. Los hombres del sinalagmatismo, los que admiten como teoría política la posibilidad de que una provincia Española se separe de la pátria para unirse á otra nacion; los que rasgan la historia y desconocen las glorias de España; los que quieren arrancar de los corazones la noble, la grandiosa idea de la nacionalidad que es el amor á la tierra donde hemos nacido; estos son los que en el Ampurdán prestan su apoyo á los canovistas y formando apretada haz han proclamado una candidatura que oponen á la de nuestro querido amigo D. Manuel Enrich, que se honra con la amistad del Sr. Sagasta y de los hombres mas eminentes del partido; que á él siempre ha pertenecido prestándole señalados servicios; que ha sido aceptado por el Gobierno por unanimidad y á quien sus correligionarios han distinguido antes de ahora con su confianza sosteniendo por dos veces una empeñada, una tenaz lucha con los canovistas, haciendo triunfar su candidatura para diputado provincial por Barcelona, cargo que en la actualidad desempeña.

La conducta de los pactistas no nos sorprende, como tampoco nos admira la del Señor Camps. Este señor quiere ver si convierte la derrota que tiene segura en su distrito, en triunfo, y cuantos están interesados en que salgan vencedores de las urnas los elementos contrarios al partido constitucional, á él se han unido para arrastrar á los candidatos. La proclamacion de la candidatura de

D. Tomás Roger en Figueras no es un acto aislado, sinó enlazado con la lucha electoral de toda la provincia. Nuestros amigos deben contestar devolviendo golpe por golpe y redoblando sus esfuerzos en todas partes para que nuestros adversarios sean derrotados. No se les ha de vencer únicamente en el distrito de Figueras, donde ya están vencidos, sinó en todas partes. Es imposible que la provincia de Girona no se una al brillante movimiento iniciado en toda España, movimiento de entusiasmo á favor de la política del Gobierno. Los hombres de la algarada del Ampurdán, son los de siempre, los que habiendo apoyado al Sr. Cánovas, los que habiendo transigido con su política, ahora se empeñan en pasar por constitucionales á pesar de que el partido los rechaza y les ha cerrado las puertas. ¿Que dirá ahora *La Lucha* cuyo director ha estado en Figueras? ¿Como hará equilibrios para justificar su apoyo á la candidatura de quien aprobó el voto de confianza al Sr. Cánovas, voto que era una imposicion no vista, en la que se decia que convenia á las instituciones la continuacion en el poder del partido canovista? ¿Tambien es constitucional la candidatura de quien tal hizo? ¿Tambien es constitucional la conducta del periódico que tal candidatura defiende? Aqui de los *jours de force*, señores de *La Lucha*. Y para que Vds. puedan contestar todos los argumentos, reparen que su candidato proclamado en la algarada de Figueras, tampoco se adhirió á la fusion, al acto patriótico que contribuyó á la caída del ministerio Cánovas.

Además, señores de *La Lucha*, deseamos verles justificar su conducta al convertirse en instrumentos de los partidos, de los hombres que en su exegeracion política no vacilarian en desgarrar la pátria, de los que en el Ampurdán defienden el libre-cambio, que es la miseria para España, la ruina de la industria taponera. Su órgano *El Ampurdanés* ha descubierto á donde va en su número del domingo al inclinarse á la candidatura proclamada por conservadores, pactistas y candidatos de Figueras. Los pactistas hundidos por la indignacion pública en el Ampurdán, quieren levantarse y han creido hallar el medio. Pero nuestros amigos, auxiliados por el buen sentido no han de consentir que alcen la ca-

beza, que vuelvan á imponerse aunque para lograrlo se valgan de manos ajenas para sacar las castañas del fuego. Lo ocurrido en el Ampurdán significa sencillamente que en todas partes hemos de redoblar nuestros esfuerzos para que no salga elegido un solo candidato contrario á la política de libertad y orden que simboliza el gobierno.

## LA AUDACIA, NO ES LA RAZON.

Inconcebible es la procacidad y la audacia con que nuestro colega *La Lucha*, habla de contubernios, de pactos y de convenios que no existen ni pueden existir sino en la mente de su reconocido y poco disimulado despecho.

¡Ella! hablar de contubernios y pactos, de convenios ó inteligencias, cuando su vida es una verdadera madeja de inconsecuencias, de farsas y de convenios poco decorosos.

Antes pues de acusar á los demás de los defectos de que, para su desgracia y desprestigio, adolece, era preciso que pasara una escrupulosa revista de todos sus antecedentes; y si así lo hiciera imposible seria que tuviera bastante audacia para censurar á otros de faltas que no han cometido ni cometerán.

Nosotros no nos hemos unido con ningun otro partido; nosotros no hemos hecho convenio alguno, nosotros no hemos suscrito ningun pacto, ni contribuido á la desmoralizacion de partido alguno.

Nosotros lo que hacemos es combatir el mal allí donde lo hallamos: nosotros lo que hacemos es atacar al enemigo allí donde nos presenta la batalla; nosotros lo que hacemos es no negar ni nuestro concurso ni nuestras fuerzas para reivindicar la dignidad de ciudadanos libres y para defender los intereses del pais seriamente amenazados, por una secta que pretende la ruina de la industria y la agricultura patrias.

Nosotros lo que hacemos es formar un núcleo de hombres de buena fé sin distincion de matices políticos para contrarrestar el empuje, si quiera sea encubierto, de un puñado de hombres que de buena ó de mala fé, tratan de herir de muerte los intereses materiales del pais.

Nosotros, en fin, lo que hacemos es unir nuestro concurso al de otros hombres de buena fé, para acabar de una vez para siempre con la inmoralidad que á la política, en esta provincia, imprimió el mas repulsivo de los caciquismos.

Otro colega de esta Capital lo ha dicho, nosotros formamos la *Coalicion del bien*, contra la *Coalicion del mal* y de ellos no nos arrepentimos ni nos arrepentiremos.

Quédele á nuestro colega *La Lucha* la satisfaccion



de que si su conducta política ha sido antes de ahora digna de los mas crueles y aceradas censuras, ahora no solo las merece iguales ó mas ácras sino que merece, á la vez, el más allivo desprecio de todas las personas sensatas.

¿Pues que no defendió ella; no contribuyó ella, á la eleccion de los moderantísimos señores D. Pelayo de Camps y D. Salvador Torroella? ¿No ha estado haciendo vida comun, con estos y otros de igual calaña?

¿No vive aun haciendo esa vida comun con los señores citados y con el señor Maciá, sabiendo unos y otros lo que les cuesta esa comunidad de intereses?

¿No ha brindado en festin de victoria de D. Pelayo de Camps, contra nuestro respetable Jefe señor Sagasta?

¿Acaso no ha fraternizado con moderados, carlistas, y hasta con verdaderos demagogos, para apoyar candidaturas anti constitucionales?

¿Pues á que viene espeluznarse por que nosotros, á la vez, con personas de verdadero arraigo y reconocida representacion, abstraccion haciendo de la política admilamos en concurso para defender y sacar triunfante la candidatura de nuestro querido amigo, el consecuente constutucional D. José Ametller?

Está ya muy conocido el juego y no son muy conocidas las interesadas causas de los grados de calor, con que defiende *La Lucha* al señor Fabra y Floreta.

No nos estraña, por lo tanto, que apele á todos los recursos, por reprobados que sean, y que le sugiera el despecho para calumniarnos á su sabor, oficio que por otra parte ejerce con acierto por la mucha práctica que en él tiene, pero que no alcanza el éxito deseado por que la trama es demasiado burda para que no sea conocida desde luego por todos los que en algo tengan su propia dignidad.

Comprendemos, por otra parte, lo que es una agonía lenta, y por eso dispensamos, hasta cierto punto, las salidas de tono, el poco tacto en la defensa atrayendo enemigos en vez de atraerse partidarios, y la superlativa audacia de nuestro despedido colega *La Lucha*.

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid, 15 Julio 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

A falta de asuntos de mayor interés, ocúpanse los políticos en debarir las probabilidades de una avenencia entre los señores Ruiz Zorrilla y Castelar, avenencia que cada cual por su parte democráticos-progresistas y posibilistas, acogen con marcados signos de regocijo. Es no obstante indudable que por más que la idea exista, no tiene una realizacion fácil, ni han de encontrarse términos que refundan en uno las opuestas aspiraciones de ambos hombres políticos. La opinion unánime, está conteste en reconocer que esa fusion no es viable á menos que cambien las circunstancias ó que cada cual ceda en alguno de sus ideales que vienen á constituir la esencia de su credo. Esto, no puede dudarse que se realizará con el tiempo, más es fuerza aguardar que poco á poco se vayan limando algunas asperezas que apesar de su buena voluntad existen todavía entre ciertos matices democráticos.

Noticias de Argelia hay pocas: aquello para quien va tomando mal sesgo es para la Francia, con justicia alarmada por la presencia en aguas de Túnez de una fragata turca, no obstante las terminantes satisfacciones en Constantinopla por Assym-Bajá al plenipotenciario francés Mr. Tissot. A esto hay

que agregar los rumores esparcidos por los insurrectos Argelinos de que el Diván favorecia, remitiéndoles armas y toda clase de auxilios. Los grados de certeza que el rumor tenga no nos es dado depurar, si bien la Puerta nos tiene acostumbrados ya á sus hipócritas mivismientos.

Anoche regresó á esta Córte el Señor General Martínez Campos; mañana sale para la Granja el Sr Albareda.

El movimiento electoral sigue el camino que era de esperar en la estacion presente. Los únicos que se agitan bastante son los liberales-conservadores que no se resignan á obtener una minoría insignificante despues de haber sido árbitros de la nacion por espacio de seis años.

El General Lopez Domiguez saldrá mañana para Andalucía.

Los amigos del General Salamanca y Negrete están disgustados porque no ha obtenido el ascenso que merecia el digno diputado de Chelva.

Vá tomando cuerpo la idea de elegir un diputado comerciante: en la reunion celebrada esta tarde en Capellanes, se ha acordado dar gran impulso á la idea.

El Presidente Garfield notablemente mejorado.

Suyo.—*El Corresponsal*.

Madrid, 16 de Julio de 1881

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

La cuestion de los sucesos de Argelia, sostenida bajo diversos puntos de vista por los apreciables colegas, *El Correo* y *El Imparcial* de esta córte ha estado á punto de producir una cuestion personal desagradable entre los Sres. Ferrera y Gasset y Artime, que ha podido ser evitada gracias á la intervencion de buenos amigos por una y otra parte Acusaba, *El Imparcial* al *Correo* de afrancesado por el mero hecho de que este último periódico, ha venido sosteniendo desde el principio la inconveniencia de una actitud demasiado pronunciada en pró de ciertos belicócos extremos. En esto de Argelia parece que se ha exajerado un poco, por que si bien el asunto de la nota que nuestro ministro de Estado mandó al gabinete de Paris, no está aun resuelto por aquel gobierno; en cambio, España á pesado en esta cuestion de indolente, no haciendo apostar en aguas africanas algun barco respetable de nuestra marina de guerra. Las naciones europeas tienen hoy los ojos puestos en lo que pasa allende el estrecho: Turquía envia sus tropas á Tripoli, temerosa de una invasion de Francia y la sesuda Inglaterra está á la mira siguiendo su costumbre de acechar ocasiones por que «indicaciones en guerra ganancia de ingleses.» España cuyos intereses en Africa son mayores que los de Inglaterra, no se ha cuidado hasta el presente de tomar precauciones; tal vez nuestro gobierno crea que la cuestion argelina no ofrece los peligros que otros creen, en cuyo caso obra cuerdamemente al no hacer alardes costosos y perfectamente inútiles, pero es preciso estar prevenidos para cualquier eventualidad que no es dable prevenir.

A las dos de la madrugada terminaba hoy el consejo de ministros. Los espíritus temerosos deducian de esta circunstancia siniestras consecuencias. Decíase que el Gobierno habia recibido de Paris pliego de importancia por los cuales se estreveia la posibilidad é inminencia de un conflicio internacional. Depurados los hechos resulta que la duracion del consejo de ayer fué debida á la necesidad que tenian los ministros dejar zanjadas en definitiva ciertas dificultades con respecto á elecciones y ultimados algunos asuntos pendientes para que el Sr. Albareda que ha marchado hoy á la Granga diera de ellos conocimiento al Rey.

El Sr. Obispo de Cuenca ha sido definitivamente

elevado al patriarcado de las Indias.

Las noticias que de Paris se reciben reseñan la fiesta del catorce pues á juzgar por los periódicos ha sido una cosa brillantísima.

Todo el escaso movimiento que hoy se nota se reduce esclusivamente á elecciones y aun esto en muy pequeña escala á causa del horrible calor que se nota. Los conservadores están visiblemente desalentados: los demócratas-progresistas se prestan á la lucha con gran denuedo, por más que estos dias hayan tenido que registrar una baja de consideracion, como es la del Sr. Balaciari, Director de *El Clamor de la Patria* quien definitivamente se ha separado su antiguo partido. Todo hace presumir que la oposicion que lleven al futuro congreso los partidos avanzados, sino mny numerosa sea en cambio respetable.

Suyo.—*El Corresponsal*.

Orán 12 de Julio de 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Defraudadas todas las esperanzas de que el Señor Grevy estendiera la indirecta al Gobierno francés al enviar para el mando del 19º cuerpo de ejército al general Sanssin Mr. Grevy cuyas antiguas rencillas con este són bien conocidas, ha hecho caso omiso de su antagonismo y atento solo á la conservacion de su mando—ó toda vez sumiso á altas indicaciones de Paris—ha dirigido una carta al general, participándole la satisfaccion con que vé su regreso á la Argelia. Los que esperaban pues la renuncia han llevado un soberano desencanto y habrán de esperar el remedio de otro lado.

En cuanto á movimientos de las tropas de Francia, despues de los que le dí cuenta en mi correspondencia de ayer pocos se han efectuado que merezcan la pena de consignarse: tan solo la columna Sronny ha abandonado á Kreuder para reforzar la línea del Tell en Sfid, dejando en el primer puesto un destacamento de tres compañías de tiradores al mando del comandante Jacquay.

Este ligero destacamento ha estado á punto de sufrir un contratiempo sério, pues anteayer, apenas el grueso de la columna se puso en camino en direccion del Ksar de Sidi-Khelifa, se vió atacado por una partida insurrecta de 200 infantes y 400 caballos. Esta fué rechazada por los tiradores franceses dejando sobre el campo unos 300 muertos ó heridos. No obstante esto, los insurrectos se decidieron á repetir el ataque siendo puestos en precipitada fuga. Hay que tener presente que los franceses de aquí aseguran que todas sus pérdidas han consistido en un subteniente indígena y algunos soldados heridos. No es fácil que los insurrectos pasen la línea del Tell. Redé Verédito á los rumores de disidencias entre nuestros paisanos y los franceses nada mas inexacto: las relaciones son amistosas como siempre.

Suyo.—*El Corresponsal*.

Castelló de Ampurias 9 Julio de 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Solamente quien haya seguido paso á paso la comedia política que se ha venido representando de hace algunos meses en esta provincia, puede formarse exacta idea de cuanta farsa, cuantas vejaciones y cuantos atropellos han cometido los que hoy forman la camarilla de los desidentes, constantes patrocinadores del periódico *La Lucha*.

Sucedia lo mas estraño y anómalo que puede concebirse. Si el Gobierno constituido era democrático, los protectores de *La Lucha*, la camarilla de la máscara eran demócratas puros; ellos solos eran buenos y consecuentes y por consiguiente ellos disponian á su antojo de la provincia.

Si subian al poder los conservadores, ningunos



mas entusiastas partidarios del Sr. Cánovas que los individuos de la camarilla y por lo tanto ellos quedaban dueños de la situación en el país.

Sustituye el Sr. Sagasta al Sr. Cánovas, y la camarilla se vuelve constitucional furiosa, repartiéndole mandobles á diestro y siniestro á todo el que no siendo cual ellos les disputase el turrón de que tan tranquilamente disfrutaban.

¿Podrá esto continuar? ¿Era digno? En ningún modo y de ninguna manera. El país se hallaba como embustecido y acobardado por el cinismo y desdoro de aquella fracción, y el miedo de las venganzas, el temor que inspiraban era tal, que los hombres honrados se habían retraído por completo de la política, los pueblos eran víctimas del caciquismo mas despotista y desenfrenado y los parias solamente eran dueños y árbitros de la situación en esta provincia.

Digalo sinó el periódico *Eco del País* que con nobleza y valentía emprendió una ruda campaña contra esos farsantes políticos, haciendo enmudecer á fuerza de argumentos y pruebas al organillo de los desidentes, *La Lucha*, que solo oponía el silencio del culpable á los ataques que aquel le daba.

Llegó un día en que aquella farsa debía terminar y solo la voluntad de un hombre honrado fué bastante para hacer temblar el edificio que habían temerariamente edificado, cayendo despues estrepitosamente entre los gritos de alegría del país que esclavo hasta entonces, sugeto con pesada cadena, rompía frenético de entusiasmo los hierros que le habían oprimido.

D. Fernando de Moradillo, constitucional consecuente y hombre cuya honradez es proverbial, levantó la bandera de independencia contra aquel oneroso yugo, y toda la provincia sin distinción de clases y personas acudió á su voz y se cobijó bajo los pliegos de su enseña.

Nada pudo contrarrestar la gigantesca fuerza de la opinión de los Gerundenses y desde el Vallés de Libia, hasta el coplin del Ampurdán fué aclamado como único jefe en la provincia el Sr. Moradillo. Los desesperados esfuerzos que hizo la camarilla fueron impotentes y nulos.

¿Era definitiva la victoria? No; por que los hipócritas saben adoptar toda clase de disfraces y recurrir á todos los extremos por extraños que parezcan. La calumnia, el anónimo; la delación falsa, las pruebas exteriores de arrepentimiento, los alardes de soberbia, las lágrimas de sentimiento, todo, todo lo pusieron en práctica, hasta conseguir engañar á algun iluso, distraer la opinión y crear una ficticia atmósfera. La queja inmotivada, la falsa promesa, el alarde de omnipotencia y la supuesta confianza de otra supuesta influencia eran otras tantas armas de que se valían, llegando al extremo de no reparar en medios.

En ese estado está hoy esta provincia. Rodeado el Sr. Moradillo de enemigos políticos hasta en los mismos centros administrativos y gubernativos de la capital, combate sin tregua ni descanso por el bien del país y solo por el país.

Hoy se le han unido otros hombres que cual él, unen á la consecuencia política una honradez sin tacha y un amor desintensado por la protección del trabajo nacional.

Baró, Enrich, Paz, Ametller y otros hombres importantes, no han podido ver impasibles la lucha entre la moralidad y la hipocresía y acuden presurosos el lado de la buena causa.

El país quiere orden, moralidad, protección y administración y debe por tanto enviar al Congreso representantes que reúnan tan bellas cualidades.

Todos sabéis quien es Ametller; pues á votarlo Gerundenses; también sabéis quienes son Baró, Paz y los otros, pues hacer lo mismo en sus respectivos

distritos para acabar de aplastar la cabeza de la hidra y que el trabajo tenga protección.

Dispénsame Sr. Director mi entusiasmo, y hasta otra se repite

*El Corresponsal*

## CABOS SUELTOS.

Dicen que el candidato libre-cambista ha escrito desde Madrid una carta á todos sus protectores, prometiéndoles el oro y el moro, y hasta indicando los personajes que han de ocupar los primeros destinos de la provincia, *pórsu puesto cuando sea diputado* y que el indicado para ocupar el primer puesto es un cesante de varias provincias de procedencia carlista, y hoy liberal acomodaticio.

Ya te contentarás con dos pesetas.

Los del conejillo de los despechados dicen con aquella sin gracia y frescura que les es propia, que tienen asegurado el triunfo de sus pretendientes á la diputación á cortes en varios distritos, y sobre todo en el de la capital, ¡infelices! ¿Que, creéis que aun domina aquel caciquismo del cual vosotros no erais mas que unos borregos? Creéis que el país no os conoce, y que no sabe que lo que buscáis no es otra cosa que el poderos pegar otra vez en la mesa del presupuesto?

Pues es necesario que os hagais cargo, que aquellos tiempos pasaron para no volver jamas, y que el país en masa os rechaba porque ya conoce vuestras intenciones.

Segun las noticias que se reciben del distrito electoral de Sta. Coloma de Farnés, la mayoría de los electores se disponen á dar sus sufragios á nuestro amigo D. Antonio Mataró que como saben nuestros lectores se presenta candidato.

Se ha sulfurado *La Lucha* por que hemos consignado en nuestras columnas que el pueblo donde mas obsequiado se vió su candidato solo salieron á recibirle 17 personas.

Paciencia caro colega, que al fin y al cabo no hicimos mas que hacer constar un hecho real y positivo.

Pero ahora añadiremos otros y es que tan satisfecho quedó el antiguo vice-presidente del Círculo libre-cambista de la *Union mercantil*, del recibimiento que tuvo en las poblaciones de este distrito que huyó á Madrid mas que de prisa, sin ni siquiera despedirse de persona alguna.

El colega de la plaza de Bell-lloch se frota las manos de alegría porque han sido separados dos estanqueros honrados.

Eso se llama tener buen corazón,

Pero ya sabe Gerona de donde viene eso.

Díganlo sino los plantones con que se amenaza por cierto centro á 107 Alcaldes apesar de estar en período electoral.

Acéfala, nada menos, le parece á *El Demócrata* al candidatura de D. José Ametller, solo por que él no la patrocina.

No es pequeña la pretension del colega, de creer que no sería acéfala tal candidatura si él la patrocinara.

Quien parece acéfalo es el grupito que en Gerona representa *El Demócrata*, por que aun cuando se titula *democrático gubernamental*, maldito lo que sigue la senda que el jefe de este partido ha señalado como mas conveniente.

## CRÓNICA GENERAL.

Copiamos de nuestro querido colega *El Fomento de la Producción Española*,

«BIEN POR GERONA!—Los gerundenses han sido los primeros en dar ejemplo de comprender la necesidad de sacar triunfantes en las elecciones candidatos decididamente favorables á la causa del trabajo nacional.

Con valiosos apoyos, que no radicaban por cierto en la inmortal ciudad, se presentaban dos pretendientes, de los cuales ninguno ofrecía garantías suficientes bajo el punto de vista económico.

Habia, pues, peligro de que la ciudad que tan brillante manifestación hiciera en pró de los principios proteccionistas, apareciera nombrando un representante poco conforme con los principios defendidos en aquel importantísimo acto; viéronlo los proteccionistas de Gerona, y olvidandolo todo, prescindiendo de diferencias políticas, se unieron como un solo hombre y nombraron candidato al Dr. Don José Ametller y Viñas, médico distinguido y decidido defensor de la escuela económica favorable al desenvolvimiento de la producción española.

La victoria del Sr. Ametller puede considerarse segura.

Gerona, que dió ejemplo de heroísmo á principios del siglo resistiendo la invasión del extranjero armado, se presenta hoy como modelo de lo que debe hacerse para evitar la invasión del trabajo extranjero y la derrota vergonzosa del trabajo nacional.

El ejemplo está dado: síganlo todos, y la causa de la producción española está salvada.

—Nos escriben de Lloret de Mar, anunciando que se trabaja para que dentro pocos dias queden establecidos unos baños provisionales, sin perjuicio de los definitivos que están en proyecto y que han de levantarse á toda costa.

También se nos añade que la colonia veraniega que ha acudido á dicha población, es mucho mas numerosa que otros años.

—Nuestro apreciable amigo D. Arturo Vinardell nos ha remitido un ejemplar de su preciosa poesía *Á la Patria* que con motivo del Centenario de Calderón, leyó en la velada de la Asociación literaria. Le damos las mas expresivas gracias.

—*La Lucha* está hidrofóbica al ver que la candidatura de su amigo en caciquismo va perdiendo cada dia mas terreno, y en su afán de desvirtuarlo todo, para dar ánimo á sus pocos, desacreditados y ya arrepentidos amigos, no vacila en valerse de groseras calumnias para manchar á ciertas personas cuya reconocida influencia en algunos pueblos le mantiene en una fiebre constante.

El agonizante colega se las promete muy felices al considerar que su amigo de Amer se propone tal vez introducir en la urna, en pró del Sr. Fabra el sufragio de todos los electores, voten ó no voten, sean muertos ó sean vivos, y, por eso le irrita que vaya á aquella población quien pueda desorganizar su plan.

No diremos nada mas sobre este asunto; compadeciendo al pobre colega tan astutamente engañado y remitiéndolo todo al tiempo repetimos aquel precioso refrán de nuestra tierra, *vots son trunfos*.

—La comisión encargada de la revista filoxérica del distrito de Besalú no ha encontrado en ninguna parte el mas leve indicio de la existencia en aquellos viñedos de tan terrible insecto.

—El sábado próximo pasado se inauguró en el antiguo Centro Industrial y Mercantil, con un lucidísimo baile, el Centro Recreativo.

GERONA.

Imp. de P. Paigblanquer, plaza de la Independencia.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## BAJO GARANTIA DEL GOBIERNO.

La novísima gran Lotería de dinero es aprobada por el Gobierno del Estado de Hamburgo y GARANTIZADA con toda la hacienda pública. Consta aun de 92,000 billetes con 43.700 premios y un premio mayor. Por tanto es muy considerable la probabilidad de alcanzar premio, teniendo que salir premiados casi la mitad de los billetes. Todos los premios son extraídos en cinco sorteos ó secciones que siguen uno á otro. El premio mas grande es en el caso mas feliz:

## 2,000,000 DE REALES

Indicacion de algunos de los 43.700 premios:

Reales	Reales	2 de	100,000 son	200,000
1 de 1,250,000 son	1,250,000	11 de	75,000 son	825,000
1 de 750,000 son	750,000	24 de	50,000 son	1,200,000
1 de 500,000 son	500,000	4 de	40,000 son	160,000
1 de 375,000 son	375,000	2 de	30,000 son	60,000
1 de 250,000 son	250,000	53 de	25,000 son	1,325,000
2 de 200,000 son	400,000	103 de	15,000 son	1,545,000
3 de 150,000 son	450,000	261 de	10,000 son	2,610,000
4 de 125,000 son	500,000		etc.	etc.

Todos los 43,700 premios ascienden en junto á

**44,098,900 Reales**

La casa de banquera VALENTIN Y C.<sup>a</sup> en Hamburgo vende solamente billetes originales. Todos aquellos que quieran pues participar por la compra de billetes originales sírvanse hacer sus pedidos directamente á la citada casa. Se ruega dar á la brevedad posible los encargos de todos modos lo mas tarde á

**3 de Agosto del año corriente,**

á que día la extraccion principiara.

El precio de los billetes importa por el próximo sorteo

**90 Reales por un billete original entero,  
45 Reales por medio billete original.**

Todos los billetes son provistos del escudo de armas del Estado y de la firma de la Direccion General de la Lotería.

Cada orden debe ser acompañada del importe de los billetes encargados, el cual puede ser remitido en carta certificada en libranza del Giro Mútuo sobre Barcelona, Madrid ú otra plaza principal de España, en billetes del Banco de España, en letra, ó en sellos de correo Españoles. Tan pronto que llegue el pedido se remitirán los billetes originales á todo comitente directamente por el correo.

Tambien se acompaña á cada remesa de billetes el prospecto oficial, del cual se pueden ver todos los pormenores, y despues del sorteo se remite inmediatamente la lista oficial de los números premiados. Llévase una nota exacta de los pedidos recibidos, de suerte que no se olvida á ningun tenedor de billete. Además los premios son publicados en muchos periódicos principales. Los importes ganados se ponen desde luego á disposicion del premiado.

Diríjense los pedidos directamente á

**VALENTIN Y COMPAÑIA,**  
Casa expendedora principal, HAMBURGO.

### AVISO IMPORTANTE.

Pensamos poder añadir para recomendarnos que el número de nuestros interesados aumenta cada día tambien en España. No podemos designar este hecho solamente como una consecuencia de *nuestra manera atenta y segura de tratar los negocios*, pero tambien ocasionado por los *muchos y grandes premios*, alcanzados en nuestra casa, favorecida por la fortuna, y pagados directamente á los poseedores de los billetes. Además Vd. tiene en nuestra casa la ventaja de la *repcion directa* de los billetes, como recibimos los mismos directamente de la Direccion General, autorizada por el Gobierno, y por consiguiente Vd. puede recibir las listas de los premios siempre sin demora despues de la extraccion habiendo tenido lugar, como en general tenemos cuidado del interes de nuestros comitentes.

## EXTRACTO VEGETAL DE AGUA SILVIANA.

Este ausiliar vegetal en pocos dias no deja una cana volviendo el cabello al estado primitivo; su uso como el de la pomada ó aceite.— Precio 4 pesetas.

Peluquería de Pagés, Abeuradors núm. 1 y Constitucion 11, y en casa Detrell hermanos, Gerona.

Nota.—Tambien está de venta la *Tintura Americana* instantánea para la barba.

## CON LA PAPAINA TROUETTE PERRET

### PEPSINA VEJETAL

SACADA DEL CARICA PAPAYA.

Se curan radicalmente y con admirable prontitud las enfermedades del estómago, gastritis, gastralgias, diarrea de los niños &c.

Se toma despues de cada comida un **sello medicinal**, ó una cucharada grande del **Jarabe**, **Vino** ó **Elixir**.

Único depósito en esta Provincia.—Farmacia del Dr. AMETLLER, Córreal, 4, Gerona.



**¡JA NO'S CUS Á MA!**

LA COMPAÑIA FABRIL

**« SINGER »**

ha resolt lo problema dant tots los modelos de sas lleítimas máquinas pera cusir á

**40 RALS SETMANALS**

sens pagá entrada, ni aument; ni tenir que fer cap adelanto, posantlas aixis al alcans de tot-hom. Se adquireix la milló, la mes bona, la mes llaujera, la máquina que no te competidó en tot lo univers que es la de

La Compañia Fabril «SINGER»

8 -- ABEURADORS -- 8

GIRONA.

## PASTILLAS DE NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

PARA LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA.

Anginas agudas y crónicas, bronquitis, ulceraciones bucales y faringeads, sálivacion mercurial, fetidez de aliento, estincion de la voz, difteria, crup, &c., &c.— Precio 6 reales caja.

De venta en las principales farmacias. Depósito general. Dr. Masó, Rambla de Estudios, 7, Barcelona.

En Gerona, Farmacia del Dr. Ametller, Córreal, 4.

**AGUAS.** Existe un salto de aguas, en el pueblo de Mata, contiguo á la carretera de Bañolas.

La persona que desee arrendarlo podrá dirigirse á la redaccion de este periódico ó á la fundicion de D. Juan Planas, en donde se le darán cuantas explicaciones quisiere.

9

**APRENDIZ.**—En una importante casa de comercio de esta Capital se necesita un aprendiz. Darán razon en la imprenta de este periódico.

7